



## NACHI COCOM

Al igual que Nachan Can, otro Jalach Winik de uno de los señoríos en que estaba dividida la península de Yucatán a la llegada de los españoles, fue Nachi Cocom.

Cocom, quien se enfrentó al ejército encabezado por los Montejo, vivía en Sotuta, sitio hoy cercano al punto Puc, donde convergen los tres estados: Yucatán, Campeche y Quintana Roo. Francisco de Montejo, ya en su tercer intento de conquistar la península yucateca, copió la estrategia de Hernán Cortés, a quien acompañó en la conquista de Tenochtitlán, al unir a su ejército, a los Tutul Xiues de Uxmal, quienes en ese momento se habían convertido en rivales de los Cocomes.

Nachi Cocom, al mando los cocomes derrotó a Ah Dzum quien estaba al mando de los tutul xiues de Maní, buscándolos en el pueblo de Otzmal, y en consecuencia, fue fácil para los Montejo tenerlos de aliados para apoderarse de Tho, hoy la ciudad de Mérida y derrotar a Nachi Cocom y a los mayas que ya Nachi Cocom había logrado unificar para impedir la invasión española.

Después de esa derrota, Nachi Cocom fue a refugiarse a su ciudad natal, pero hasta ahí fue perseguido y finalmente sometido, al grado que aceptó que los españoles impusieran sus reglas, aunque en alguna medida se le toleraron posiciones políticas y algunas facultades de mando.

Por esa negociación, Nachi Cocom aceptó convertirse al cristianismo y que su nombre fuera cambiado al de Juan Cocom. Diez años después, murió en condiciones no claras y algunos autores creen que se suicidó, pues no soportaba haber traicionado sus propias creencias, cuando encabezando la defensa de su pueblo para no ser sometido, llegó a afirmar que si sus dioses permitieran y favorecieran la victoria de los españoles en su tierra, lucharía hasta contra esos mismos dioses.